



## Handout zur Nutzung der Elektronischen Zeitschriftenbibliothek Heidelberg / EZB

- Inhalt:** Die Elektronische Zeitschriftenbibliothek umfasst 102.280 Titel zu allen Fachgebieten. 66.799 Fachzeitschriften sind im Volltext frei zugänglich (Stand: 05/2020). Die an der Elektronischen Zeitschriftenbibliothek beteiligten Einrichtungen bieten ihren Benutzern zusätzlich den Zugriff auf die Volltexte der von ihnen abonnierten E-Journals.
- Login:** Bei Bedarf findet automatisch die Abfrage der Uni-ID und dem zugehörigen Passwort statt, um Zugriff auf lizenzierte Zeitschriften zu bekommen.
- Zugang:** <https://www.ub.uni-heidelberg.de/helios/epubl/ej/Welcome.html>

Die Elektronische Zeitschriftenbibliothek (EZB) eignet sich zur Suche nach Zeitschriftentiteln. Für thematische Literatursuchen nutzen Sie nicht die EZB, sondern Fachdatenbanken, die Sie über das Datenbankinformationssystem (DBIS) finden. In unserem Beispiel wird nach einem Artikel in der Zeitschrift „Journal of Environmental Psychology“ gesucht. Auf vergleichbare Weise kann man nach jeder beliebigen Zeitschrift suchen.

### Suchbeispiel: Journal of Environmental Psychology

#### 1. Suchmaske

Die Startseite der Elektronischen Zeitschriftenbibliothek ist in drei Spalten aufgeteilt.

- Links finden sich die Zeitschriften nach Fachgebieten oder alphabetisch aufgelistet. Zudem gibt es hier Tipps zur Suche in der EZB.
- In der Mitte kann man eine konkrete Suche anhand verschiedener Kriterien (bspw. Titelstichwort, ISSN, Verlag) durchführen. Zudem kann die Suche über die Auswahl von Fachgebieten präzisiert werden. Zur Verknüpfung von Suchbegriffen stehen auch die Booleschen Operatoren zur Verfügung.
- Rechts lässt sich die Suche zudem über die Zugriffsmöglichkeiten eingrenzen.

The screenshot shows the search interface of the Electronic Journal Library (EZB). It is divided into three main sections:

- Left Column (Navigation):** Contains links for 'Zeitschriften' (with sub-links for search, by subject, alphabet, and new titles), 'Bibliothek' (with sub-links for contact, suggestions, and selection), and 'Information & Service' (with sub-links for about, help, and services). A red arrow labeled '1.' points to the 'Zeitschriften' section.
- Middle Column (Search Form):** Titled 'Zeitschriftensuche', it includes a search criteria form with fields for 'Titelwort(e)', 'ISSN', and 'Verlag', and a 'Suchkriterien' section for selecting subjects. A red arrow labeled '2.' points to the 'Fachgebiete einschränken' section.
- Right Column (Access Options):** Titled 'Die Volltexte der Zeitschriften sind', it offers filters for 'frei zugänglich', 'für Angehörige der Universität Heidelberg freigeschaltet', and 'nur für einen Teil der erschienenen Jahrgänge zugänglich'. A red arrow labeled '3.' points to these options.

## 2. Trefferanzeige

Anschließend kann aus der Liste der Suchresultate ein Treffer ausgewählt werden. Die Detailanzeige liefert verschiedene Informationen zur Zeitschrift.

1. Zugang zu den Volltexten
2. Der Newsfeed führt zu einer Auflistung aktueller Artikel.
3. Die Angabe der zugehörigen Fachgebiete und der enthaltenen Schlagwörter erleichtert die Suche nach thematisch verwandten Zeitschriften.

The screenshot shows a search result for 'Journal of Environmental Psychology'. On the left, there is a navigation menu with options like 'Zeitschriften', 'Bibliothek', and 'Information & Service'. The main content area includes:
 

- Search filters: 'Zeitschrift | ISSN' and 'Erweiterte Suche'.
- Journal details: 'Journal of Environmental Psychology', 'HYBRID', and 'Online-Verfügbarkeit: Volltextzugriff'.
- Access options: 'Zu den Volltexten: (2002) -', 'Zu den Volltexten: Elsevier Archivkollektion Landeslizenz BaWü : Jg. 41 (2015) - Jg. 54 (2017)', and 'Zu den Volltexten: Nationallizenz : Jg. 1 (1981) - Jg. 22 (2002)'. Red arrow 1 points to these options.
- Provider information: 'bereitgestellt von: Universitätsbibliothek Heidelberg'. Red arrow 2 points to the 'Aktuelle Artikel' section which includes a 'Newsfeed' icon.
- General information: 'Titel: Journal of Environmental Psychology', 'Aktuelle Artikel: Newsfeed', 'Verlag / Anbieter: Elsevier', 'Fachgebiet(e): Energie, Umweltschutz, Kerntechnik | Psychologie', 'Schlagwort(e): Umweltpsychologie', 'E-ISSN(s): 1522-9610', 'P-ISSN(s): 0272-4944', 'ZDB-Nummer: 1469212-0', 'erste Volltextausgabe: Jg. 1 (1981)', and 'letzte Volltextausgabe: Jg. 48 (2016)'. Red arrow 3 points to the 'Fachgebiet(e)' and 'Schlagwort(e)' fields.

## 3. Nutzung des E-Journals

Nach der Abfrage der Uni-ID und des zugehörigen Passworts wird man auf die entsprechende Webseite weitergeleitet. Es besteht die Möglichkeit, alle Bände nach einem Thema zu durchsuchen oder sich die Ausgaben einzeln anzusehen.

The screenshot shows the journal's homepage. It features a teal header with the journal title and 'Supports open access'. The main content is divided into several sections:
 

- 'Explore journal content' with links for 'Latest issue', 'Articles in press', 'Article collections', and 'All issues'.
- 'Latest issues' listing 'Volume 69 In progress (June 2020)', 'Volume 68 April 2020', 'Volume 67 February 2020', and 'Volume 66 December 2019'.
- 'Find out more' with links for 'Submit your article', 'Guide for authors', 'About the journal', 'Affiliate to Division 4 of the IAAP', and 'Open access options'.
- A search bar at the bottom with the text 'Search in this journal' and a magnifying glass icon. A red box highlights this search bar.

Auf der Verlagshomepage kann man über die Anzeige der Zeitschriftenhefte den entsprechenden Artikel aufrufen. Zur Nutzung gibt es unterschiedliche Optionen:

1. Der Artikel kann direkt gelesen werden. Links steht ein Inhaltsverzeichnis zur Verfügung.
2. Auch der Download als PDF ist möglich, sowie die Übernahme in ein Literaturverwaltungsprogramm.
3. Zudem bietet die Webseite weitere Artikel zu verwandten Themen an. Damit wird jedoch nicht eine umfassende thematische Literatursuche über Fachdatenbanken ersetzt.

The screenshot shows an article page on ScienceDirect. It includes:
 

- Journal information: 'Journal of Environmental Psychology', 'Volume 67, February 2020, 101391'.
- Article title: 'To veg or not to veg? The impact of framing on vegetarian food choice'.
- Authors: 'Dario Krpan, Nanne Houtsuma'.
- DOI: 'https://doi.org/10.1016/j.jenvp.2020.101391'.
- Outline: A list of sections including 'Introduction', 'Study 1', 'Study 2', 'Study 3', and 'General discussion'.
- Highlights: 'We tested how reframing the name of the vegetarian food category shapes food choices.', 'Environmental, social, and neutral (vs. vegetarian) frames boosted vegetarian choice.', 'No consistent differences emerged among the three non-vegetarian frames'.
- Download options: 'Download PDF', 'Share', 'Export'.
- Recommended articles: 'Buy green, gain prestige and social sta...', 'Facing natural disasters through the e...', 'Financial rewards for long-term enviro...'.
- Navigation: '1 2 Next >'.

 Red arrows and numbers 1, 2, and 3 point to the 'Outline' section, the 'Download PDF' button, and the 'Recommended articles' section respectively.

## Suchtipps zusammengefasst

- **zu viel gefunden?** Suche wiederholen mit dem Suchkriterium **Titelanfang**: Der eingegebene Suchbegriff muss dabei am Titelanfang stehen.  
Suche wiederholen als **Phrasensuche**: Eine Wortfolge aus dem Titel kann als Phrase in Anführungszeichen („...“) gesucht werden.
- **thematische Suche:** Die Zeitschriftentitel sind weitgehend mit Schlagwörtern erschlossen und können bis auf einige ältere Bestände oder von Verlagen mit anderen Begriffen versehene Titel über die Schlagwortsuche thematisch ermittelt werden.